

RV: Boletín CIDE | 11 de marzo de 2024

Comunicacion Y Desarrollo <comunicacion.desarrollo@cide.edu>

Lun 11/03/2024 12:10

Para:Rodolfo Javier Castellanos Lazcano <rodolfo.castellanos@cide.edu>;Luis Manuel Mendoza Gutierrez <luis.mendoza@cide.edu>

1 archivos adjuntos (688 KB)

Boletín 483.pdf;

**GOBIERNO DE
MÉXICO****CONAHCYT**
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS**CENTRO DE INVESTIGACIÓN
Y DOCENCIA ECONÓMICAS A.C.****Boletín 483 | 11 de marzo de 2024****En el marco del 8M, CIDE organiza
el foro “Día Internacional de las Mujeres”**

Ciudad de México, 11 de marzo de 2024. En el marco de la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) realizó el pasado 06 de marzo el foro “Día Internacional de las Mujeres”, un espacio en el que se discutió sobre sistema integral de cuidados, discriminación por razón de género, nuevas masculinidades y desigualdad.

La Dra. Mónica Santillán, secretaria de vinculación del CIDE, agradeció a las y los asistentes su presencia y les dirigió unas palabras de bienvenida.

“Sabemos que las mujeres al paso del tiempo hemos ganado muchos espacios, pero permanecen diversos problemas que aún tenemos que enfrentar y resolver. Las discusiones que se realizarán durante este evento, me parece que son discusiones necesarias y muy pertinentes para la conmemoración de este día” externó la Dra. Santillán.

Cuatro mesas de discusión se realizaron este día: “Sistema integral de cuidados en México”, “Discriminación por razón de género”, “Nuevas masculinidades” y “Desigualdades y Género”.

Mesa 1. Sistema integral de cuidados en México

La Dra. Marta Ferreyra, del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres); la Dra. Gabriela Ríos, de la Universidad Autónoma Metropolitana campus Xochimilco (UAM-X); y la Mtra. Cynthia Michel, de Hertie School, fueron las participantes de la primera mesa que moderó la Dra. Ana Luisa Cardona, profesora del CIDE Región Centro.

Durante su intervención, la Dra. Ferreyra comentó que el tema de los cuidados era un tema de “familia”, es decir, no se veía como un tema social, ni público. Externó que, con la segunda ola del feminismo, estos temas se colocaron en la agenda pública.

“Estamos convencidas de que un sistema de cuidados genera bienestar, crecimiento y cohesión social. Hay estudios que demuestran que las políticas de cuidado disminuyen la tensión sexo-genérica en los hogares”, externó.

La Dra. Ríos compartió la importancia de repensar el sistema de cuidados en favor de la igualdad, tanto formal como sustantiva, de las mujeres que permita construir un proyecto de vida valioso, sostenible y sustentable.

“Pensar en el sistema de cuidados y las condiciones que se requieren para cuidar, desde nuestro punto de vista, es el punto crítico de lo que un derecho humano al cuidado debe proteger; generar condiciones para cuidar, para que las personas podamos proveer esos cuidados a lo largo de la trayectoria de vida es fundamental”, mencionó.

Finalmente, la Mtra. Michel externó que existe mucha información y de buena calidad que diagnostican el problema de los cuidados, así como estudios que ayudan a caracterizar las necesidades de quienes cuidan y requieren de cuidados.

“(Hay que) transitar de una lógica de servicio (...) a una lógica de gestión centrada en las personas” (...) ¿Por qué seguimos hablando de cuidados? Porque necesitamos entender ya no el problema, sino la solución; y sobre todo porque tenemos que ser muy críticos con las soluciones que nos presentan”, comentó.

Mesa 2. Discriminación por razón de género

La segunda mesa estuvo conformada por la Dra. Eva Arceo, profesora investigadora de la División de Economía del CIDE; la Dra. Lorena Vázquez, del Instituto Belisario Domínguez; así como la Lcda. Georgina Diédiou, del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), y que fue moderada por la Dra. Claudia Sámano, profesora investigadora de la División de Estudios sobre el Desarrollo del CIDE.

En su intervención, la Dra. Arceo abordó el tema de la discriminación de género en el mercado laboral y en centros educativos o ligados a la ciencia. “Nos pusimos a ver cómo jugaban todos estos estereotipos, cómo se van metiendo por detrás de la puerta y acaban generando brechas entre hombres y mujeres en distintas cosas”, externó.

Por su parte, la Dra. Vázquez compartió algunas reflexiones sobre las acciones y estrategias que se han implementado en materia de discriminación por razón de género desde el poder legislativo, específicamente desde el Congreso de la Unión: estrategias legislativas con perspectiva de género, áreas de oportunidad con la técnica legislativa con perspectiva de género y cómo sería legislar con perspectiva de género de manera integral.

"Lo que hemos visto con las políticas exitosas o las políticas emblemáticas es que los avances no son de una vez; ósea, los avances son progresivos. No es que primero pensemos en la ley magnífica del sistema nacional de cuidados o la ley magnífica de la ley general de acceso a las mujeres de una vida libre de violencia, sino que los avances en la vida real han sido progresivos", externó.

Para finalizar la mesa, la Lcda. Diédhieu profundizó en la discriminación por género a la que están sujetas las mujeres, pero que a su vez está compuesta por diversos subgrupos, como las mujeres que forman parte de pueblos y comunidades originarias, mujeres afrodescendientes, mujeres en situación de pobreza, mujeres migrantes, entre otras.

"La discriminación además de ser estructural, es una discriminación que se da de manera sistemática, que está generalizada, que se ha normalizado a lo largo de la historia, que se hereda de generación en generación", puntualizó.

Mesa 3. Nuevas masculinidades

El Mtro. Ricardo Ayllón, de GENDES, y el Dr. Miguel Morales, profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM, fueron los participantes de la penúltima mesa, moderada por la Dra. Zayra López, profesora investigadora de la División de Administración Pública del CIDE.

Durante su intervención, el Mtro. Ayllón explicó los temas que trabajan dentro de la asociación civil a la que pertenece: la igualdad de género y la no violencia contra las mujeres.

"De estos temas de género y masculinidades poco se conoce, y si se conoce luego pensamos que son temas sólo para mujeres y no hay mucha claridad. Un objetivo importante es informar y sensibilizar a los hombres; sin embargo, el objetivo final de trabajar con los hombres es y son las mujeres, que no haya ninguna forma de violencia ni desigualdad para ellas", comentó.

Para cerrar la mesa, el Dr. Morales profundizó en el tema de masculinidades hegemónicas; es decir, abordó el tema de cómo se ha construido la masculinidad en el hombre.

"No podemos pensar la masculinidad sin la contra parte femenina. Y en esta renuncia a nuestra humanidad, nuestra renuncia a la dignidad, nuestra renuncia a la vulnerabilidad con tal de perseguir el sueño del control y del dominio, esas emociones se las hemos enligado a las mujeres, y entonces es femenino", mencionó.

Mesa 4. Desigualdades y Género

Para finalizar este foro, la Dra. Zayra López, profesora investigadora de la División de Administración Pública; la Dra. Claudia Sámano, profesora investigadora de la División de Estudios sobre el Desarrollo; la Dra. Ruth Dávila, Directora de la División de Estudios Multidisciplinarios; y la Dra. Ana Luisa Cardona, profesora de CIDE Región Centro; participaron en la última mesa moderada por la Dra. Mónica Santillán, Secretaria de Vinculación del CIDE.

La Dra. Sámano abordó el tema de las brechas educativas a través del tiempo y de los niveles educativos entre niñas y niños, sobre todo la brecha de género en matemáticas.

"Estas brechas educativas se incrementan y persisten a través del tiempo, reflejándose en dimensiones diversas como el mercado laboral, los ingresos y en pocas palabras, se reducen nuestras oportunidades para desarrollarnos en lo que deseamos ser y hacer en nuestro futuro, lo cual es algo que debemos seguir trabajando y preocuparnos para que las niñas y nosotras tengamos el mismo acceso de oportunidades al igual que nuestros pares hombres", externó.

Por su parte, la Dra. López abordó el tema de paternidades y cuidados, en el que destacó la importancia de que los padres se involucren en los cuidados.

"Hay muchas razones por las que conviene involucrar a los hombres en los cuidados en el marco de sus paternidades y es que el bienestar de hombres y mujeres está interconectado porque es producto de sus interacciones", comentó.

Durante su intervención, la Dra. Cardona profundizó en los derechos fundamentales que se han alcanzado, derivado de la lucha de las mujeres a través de la historia de México.

"Las mujeres seguimos pugnando por nuestros derechos, nos hemos organizado para hacer esto. Se ha logrado gracias a la voluntad política, pero no ha sido *per se*, ha sido porque hemos conquistado los espacios de decisión política y además hemos empujado a través de litigio estratégico muchos de los temas", apuntó.

Finalmente, para cerrar este foro la Dra. Dávila abordó el tema de los medios de comunicación, acceso y violencia simbólica en ellos, enfocándose principalmente en los feminicidios y la violencia de género.

Finalmente, detalló que se tiene bastante información sobre el abordaje de esos temas en los *mass media* y que "tenemos una legislación bastante robusta; sin embargo, vemos que siguen muy presente en los medios de comunicación estas formas de producir y reproducir la violencia simbólica; ideologías que siguen perpetuando relaciones desiguales de poder entre los géneros", mencionó.

El CIDE te invita a vivir nuevamente el foro Día Internacional de las Mujeres aquí: <https://bit.ly/48rqpx0>